



DES PERSONNES TORTUREES AU COURS DU MOIS DE MARS 2023

Un membre du parti CNL torturé en commune Gihanga, province Bubanza

Une information parvenue à la Ligue Iteka en date du 13 mars 2023 indique qu'en date du 11 mars 2023, vers 21 heures, à la 6^{ème} avenue communément appelée « Kurya Kigali », colline et zone Buringa, commune Gihanga, province Bubanza, Dismas Nsengiyumva, conducteur de taxi-vélo, membre du parti CNL, originaire de la province Mwaro, a été arrêté par Gérard Nizigiyimana et son épouse Goreth Ndiokubwayo alias Gogo, membres du parti CNDD-FDD, accompagnés par des membres de la milice Imbonerakure Anicet Ntakirutimana, Abdoul Ciza et Juvénal Nimpagaritse. Selon des sources sur place, Dismas était accusé d'avoir refusé de rembourser de l'argent lui prêté par Gérard Nizigiyimana. Dismas a été amputé de ses testicules qui ont été d'abord mis dans un sachet et ont été déposés ensuite sur sa tête. Le lendemain matin, Dismas Nsengiyumva a été retrouvé agonisant sur le lieu de l'incident par des personnes qui allaient chercher de l'herbe pour leur bétail et ces derniers l'ont évacué vers le CDS « Les Amis » sis à Buringa, à la 8^{ème} avenue. Par après, il a été transféré dans un des hôpitaux de Bujumbura Mairie pour des soins médicaux. De son lit d'hôpital, Dismas a indiqué que Gérard Nizigiyimana lui avait prêté une somme de 500 000 fbu dont 260 000 fbu était déjà remboursée. Selon les mêmes sources, Gérard Nizigiyimana et son épouse Goreth Ndiokubwayo avaient promis une somme de 50 000 fbu à ces membres de la milice Imbonerakure afin de les aider à recouvrer le reste. En date du 12 mars 2023, vers le soir, le Commissaire communal de police à Gihanga, Marc, a arrêté ces présumés auteurs mais la femme de Gérard a été relaxée parce qu'elle avait un bébé. Ils ont été conduits au cachot de la brigade de Gihanga avant d'être transférés au parquet de Bubanza en date du 15 mars 2023.

Un homme torturé en commune Gihanga, province Bubanza

En date du 13 mars 2023, vers 20 heures, sur la sous-colline Ninga, colline et zone Buringa, commune Gihanga, province Bubanza, Gérard Nyunguye, âgé de 58 ans, a été tabassé par Olivier Nkengurukiyimana, Patrick Hakizimana, Libérat Niyukuri, Michel Ntabanga et Jules Nsabimana, tous membres de la milice Imbonerakure lorsqu'il rentrait chez lui. Selon des sources sur place,

Gérard arrivait au niveau du pont de la rivière Ninga quand ces Imbonerakure l'ont attaqué et l'ont dépouillé de tout ce qu'il possédait avant de le tabasser. Gérard a crié au secours en disant qu'il connaît ces Imbonerakure et ces derniers l'ont jeté sous le pont avant de partir. Selon les mêmes sources, le matin du 14 mars 2023, des passants ont trouvé Gérard sous ce pont en état critique et l'ont conduit au CDS appelé « Les Amis » sis à la 8^{ème} avenue Buringa. Vers le soir du 14 mars 2023, le Commissaire communal de police à Gihanga, Marc, accompagné par l'OPJ Edouard a arrêté ces présumés auteurs et les a conduits au cachot de la brigade de Gihanga.

Une personne torturée en commune Buhiga, province Karuzi

Une information parvenue à la Ligue Iteka en date du 6 mars 2023 indique qu'en date du 4 mars 2023, vers 12 heures, sur la colline Shanga, zone Rutonganikwa, commune Buhiga, province Karuzi, Joseph Habimana, âgé de 40 ans, membre du parti CNDD-FDD, a été tabassé et blessé au niveau du front par un groupe de membres de la milice Imbonerakure percepteurs des taxes communales commandés par Elysée Mbazumutima, âgé de 32 ans, membre de cette milice, chef des percepteurs des taxes au marché de Kamahoro, originaire de la colline Rwingoma, zone et commune Buhiga, province Karuzi. Selon des sources sur place, Joseph Habimana rentrait chez lui avec un coq qui avait manqué de client et ces membres de la milice Imbonerakure lui ont demandé de payer une taxe de 1000 fbu mais ce dernier leur a répondu qu'il ne pouvait pas payer une taxe sur un produit non vendu. Ces membres de la milice Imbonerakure lui ont arraché par force le coq et ils l'ont tué. Selon les mêmes sources, ils ont commencé à le tabasser, lui ont lancé une pierre au niveau du front et le sang a coulé. Le frère de la victime est venu le secourir et l'a conduit à l'hôpital de Buhiga où il a été alité.

Une personne torturée en commune et province Ruyigi

Dans la nuit du 7 mars 2023, vers 23 heures, sur la colline Murehe, commune Gisuru, province Ruyigi, Vincent Irankunda, âgé de 37 ans, a été tabassé au niveau des côtes à l'aide d'une ceinture semblable à un ceinturon des militaires par des membres de la milice Imbonerakure dont Didace Nyandwi et Moïse Bukuru. Selon des sources sur place, Vincent Irankunda a été surpris en train de voler dans un champ du maïs appartenant à Edouard Mbonabuca. Selon les mêmes sources, étant donné que sa santé était critique, la victime a été conduite au centre de santé accompagnée par des policiers du poste de police de Gisuru qui l'ont fait retourner au cachot dudit poste après avoir été soigné.

Un jeune homme torturé en commune Matana, province Bururi

En date du 1^{er} avril 2023, vers 16 heures, sur la colline Butwe, commune Matana, province Bururi, un prénommé Elie, âgé d'environ 22 ans, a été battu à coups de poings par trois membres de la milice Imbonerakure dont Samuel, gérant du marché de Matana. Selon des sources sur place, la victime a perdu connaissance et a été trouvée agonisant par Honorable Bosco qui passait. Ce dernier l'a évacué vers l'hôpital de Matana tandis que les présumés auteurs n'ont pas été inquiétés.